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TOLEDO 

Más de 600 profesionales sanitarios 
debatirán en Toledo sobre la 
enfermería renal desde este 
miércoles 
Toledo 20:37 | 0 Comentarios 

La Sociedad Española de Enfermería Nefrológica (SEDEN) celebrará en el 

Palacio de Congresos de Toledo desde este miércoles, día 15, al 17 de octubre 

su congreso anual, un evento de referencia a nivel nacional al que en su 39ª 

edición se espera que asistan en torno a 600 enfermeras y enfermeros de toda la 

geografía nacional. 

El programa del congreso incluirá ponencias de los diferentes profesionales que 

trabajan en el área de nefrología. La conferencia inaugural correrá a cargo del escritor 

Eloy Moreno, autor de 'Lo que encontré bajo el sofá', según ha informado en nota de 

prensa SEDEN. 

   Tras la apertura de la jornada científica los facultativos, supervisores de enfermería, 

enfermeras asistenciales, psicólogos y periodistas analizarán el actual estado de la 

especialidad respecto a los últimos proyectos científico-técnicos tanto en los 

tratamientos como en los trasplantes. 

   Además, se abordarán temas como la atención centrada en el paciente desde una 

perspectiva psico-social, en colaboración con la Asociación de Enfermos Renales 

(ALCER), y se expondrán los últimos avances en trasplante renal, tanto el adulto como 

el pediátrico, y las estrategias para mejorar la diálisis peritoneal y la hemodiálisis. 

   En la mesa redonda 'Comunicación una herramienta para el cambio' se examinará la 

relación de la enfermería y los medios de comunicación. Con motivo de la celebración 

del Día Mundial contra el Dolor, el broche de oro de las mesas redondas se centrará 

en el manejo del dolor en los pacientes renales a lo largo del tratamiento y al final de la 

vida. Los actos finalizarán el 17 de octubre tras la celebración de la Asamblea General 

de la SEDEN. 

ESPAÑA, LÍDER EN TRASPLANTE RENAL 



   España está a la cabeza del trasplante renal de cadáver a nivel mundial. En 2013 se 

cerró el año con un total de 2.552 trasplantes, 67 de los cuales era infantiles y 382 de 

donante vivo. Del total, 94 trasplantes se realizaron en Castilla-La Mancha. 

   Fundada en 1976, la SEDEN es una institución científica sin ánimo de lucro 

conformada por más de 1.400 profesionales de la enfermería nefrológica de España. 

Su objetivo prioritario es la contribución al progreso científico y a la investigación para 

profundizar en el conocimiento de las enfermedades renales y conseguir una mejor 

atención y cuidado de los pacientes. 
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La UCLM conmemora el 20º 
aniversario de estudios 
universitarios en Talavera 
La Universidad de Castilla-La Mancha (UCLM) conmemora este jueves el 20º aniversario de la 
implantación de estudios universitarios en Talavera de la Reina, con un acto promovido por la 
Facultad de la ciudad 
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La UCLM conmemora el 20º aniversario de estudios universitarios en Talavera 

La Universidad de Castilla-La Mancha (UCLM) conmemora este jueves el 20º aniversario de la 

implantación de estudios universitarios en Talavera de la Reina. Al acto, promovido por las facultades de 

Terapia Ocupacional, Logopedia y Enfermería y de Ciencias Sociales, asistirán el rector, Miguel Ángel 

Collado; el alcalde de la ciudad, Jaime Ramos; el presidente de las Cortes, Vicente Tirado, y el director 

general de Universidades, Investigación e Innovación, José Manuel Velasco, entre otras autoridades. 



La UCLM ha explicado en nota de prensa que en el transcurso de la celebración se hará entrega de 

diferentes menciones y reconocimientos a las personas e instituciones que han formado parte de la 

historia de las instalaciones universitarias, contribuyendo con su apoyo a que la UCLM, a día de hoy, "sea 

una institución profundamente arraigada en Talavera de la Reina". 

Además, se contará con la participación del Movimiento Ciudadano 'Nosotros Talavera', representantes 

de la contribución que hizo la ciudadanía para llegar a la creación del Centro de Estudios Universitarios, 

en el que comenzaron a impartirse, en 1994, tres titulaciones: la diplomatura en Ciencias Empresariales, 

la diplomatura en Trabajo Social y la diplomatura en Terapia Ocupacional. 

Desde sus comienzos hasta el año 1998, en el que se produjo su integración plena en la UCLM, el Centro 

de Estudios Universitarios estuvo gestionado por el Patronato Universitario, integrado por la UCLM, el 

Ayuntamiento de Talavera de la Reina, la entonces Caja de Castilla La Mancha, la Diputación de Toledo 

y la Junta de Comunidades de Castilla-La Mancha. 

Además de la transformación del Centro de Estudios Universitarios en las facultades de Ciencias Sociales 

y de Terapia Ocupacional, Logopedia y Enfermería, se han construido nuevas dependencias docentes y de 

investigación; las antiguas diplomaturas han pasado a ser grados y de los tres impartidos originariamente 

se ha pasado a los seis que se imparten en la actualidad, tres en cada facultad: Administración y Dirección 

de Empresas, Trabajo Social y Educación Social, por una parte, y Terapia Ocupacional, Logopedia y 

Enfermería, por otra. 

Además, ambas facultades son muy activas en lo que a actividades culturales y de desarrollo se refiere, 

promoviendo no solo la impartición de másteres oficiales y títulos propios, programas de doctorado o 

proyectos de investigación nacionales e internacionales, sino también múltiples jornadas y conferencias, 

programas dirigidos a mayores a través de la Universidad de Mayores José Saramago y otras actividades 

que conectan la Universidad con la sociedad talaverana. 

 

























Teresa, el precio de una vocación enfermera

Publicado: 10/10/2014 18:00 CEST Actualizado: 10/10/2014 18:24 CEST

Existe un precio muy alto que debemos pagar los profesionales sanitarios por
dedicarnos a la salud de las personas. Un precio que pasa siempre inadvertido para los
ciudadanos en general y que está directamente relacionado con el conocimiento. Y es
que, si bien es cierto que por lo general, el saber es un privilegio para el ser humano,
también lo es el hecho de que, en ocasiones muy concretas, ese conocimiento tan
preciado que nos acompaña en nuestro trabajo, puede convertirse en una losa que
arrastraremos para siempre.

Cuando un familiar nuestro, un amigo auténtico o, por qué no, nosotros mismos
caemos enfermos, los profesionales que nos dedicamos a la salud no nos enfrentamos
a esta circunstancia de la misma manera que cualquier otra persona. Porque, a
diferencia del ciudadanos de a pie, nosotros tenemos la poca suerte de conocer el
desenlace que puede llegar a tener dicha enfermedad. Sabemos, aproximadamente, a
qué cotas de dolor y sufrimiento va a tener que enfrentarse un ser humano y, lo que
quizá sea lo más duro, cuántas esperanzas reales hay de salir adelante.

Y lo conocemos en profundidad porque, además de haber estudiado la patología en las
aulas y congresos, contamos con la experiencia de acompañar en su enfermedad a los
pacientes que diariamente pasan por nuestras manos. Hemos vivido con ellos su
diagnóstico, su tratamiento, su lucha por la vida y el desenlace final. Y por mucho que
uno quiera distanciarse de los pacientes, cuando llega a su casa, les puedo asegurar
que uno recuerda el rostro de cada persona que dejó este mundo a nuestro lado,
luchando.

Por todo ello, cuando estos últimos días veía en las cadenas de televisión, escuchaba
en las emisoras de radio y leía en la prensa escrita y digital, las declaraciones del
consejero de Sanidad de Madrid, Javier Rodríguez, intentando criminalizar a nuestra
compañera Teresa, es difícil no caer directamente en el insulto y la descalificación de
un político que, en apenas 48 horas, ha demostrado una indignidad sin precedentes.
Más aún si tenemos en cuenta que es médico y, por tanto, se le supone el humanismo
y el sometimiento a la deontología profesional, la ética y a las buenas prácticas. Todo lo
contrario de lo que viene demostrando en estos pocos días.

Porque por mucho que el consejero descargue la culpa en Teresa, nuestra compañera
tiene probada su categoría, profesionalidad y calidad humana desde el día en que entró
a cuidar, primero a Miguel Pajares y después a Manuel García Viejo, los misioneros
contagiados de ébola repatriados a España. Y lo hizo sabiendo perfectamente que se
estaba jugando la vida, porque en la asistencia sanitaria el riesgo cero no existe.

Teresa vivió en primera persona cómo Miguel Pajares sufría las consecuencias de una
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de las infecciones más mortales que existen en el mundo, le ayudó a afrontar la
enfermedad con la mayor dignidad posible, compartiendo su agonía. Ayudándole,
cuidándole, acompañándole y siendo consciente de cómo el ébola destrozaba por
dentro el cuerpo de este ser humano excepcional, que era enfermero como ella y había
dedicado su vida a cuidar de cientos de víctimas de esta misma enfermedad que se
cobró su vida y de otras dolencias que se ceban con los más pobres.

Mes y medio más tarde, Teresa volvió a demostrar su valía y entrega cuando, después
de conocer de primera mano el riesgo al que se exponía, se presentó voluntaria para
cuidar del segundo religioso contagiado, y ayudarle, primero en su lucha por la vida, y
después, en su entrega a la muerte. Fue entonces cuando lamentablemente se
contagió de la enfermedad y comenzó este infierno en el que se ha visto ahora
envuelta.

Teresa está ahora en el mismo lugar que sus pacientes más famosos, y no puedo dejar
de pensar en que, desde el primer minuto, ha sido consciente como nadie de todo lo
que se le venía encima. Porque lo había vivido en primera persona, acompañando a
Miguel y a Manuel. Está pagando, por tanto, ese precio del conocimiento, de la
experiencia, en la soledad de su habitación del Carlos III donde al menos tiene a sus
compañeros ayudándole en la titánica tarea de ganar la batalla al virus.

Y mientras Teresa lucha por su vida, el consejero de Sanidad que supuestamente es la
máxima autoridad autonómica en la materia, en vez de mostrar su gratitud por este
acto de generosidad sin precedentes, lleva días sembrando la duda y el desprestigio
con falsedades e insultos, criminalizando e, incluso, facilitando datos personales e
íntimos... En definitiva, poniendo en marcha uno de los espectáculos más bochornosos
y lamentables que he vivido en toda mi carrera como enfermero.

Teresa sabía mejor que nadie el peligro que suponía exponerse a un paciente con
ébola, y aun así, eligió voluntariamente jugarse su vida por la de otro. Y aquel nefasto
día en el que se enteró que se había infectado, seguro que recordó sus rostros, cada
momento, y se preparó para la batalla que iba a librar, porque conocía lo que le
esperaba. Por todo ello, yo me siento tremendamente orgulloso de ser enfermero como
ella y, pase lo que pase, los españoles tendremos que estarle siempre agradecidos por
su trabajo y dedicación.
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Canarias 14 de Octubre de 2014

“La crisis del ébola en Madrid va a servir para que la
de las CCAA lo hagan mejor”

Recién llegado de la última reunión del Consejo General de Enfermería celebrada en
Madrid el pasado viernes, el presidente del Colegio Oficial de Enfermeros de Santa
Cruz de Tenerife, José Ángel Rodríguez, cuestiona la gestión que se ha hecho de la
crisis del ébola, aunque considera que va a servir para que el resto de las comunidades
autónomas hagan las cosas bien. O eso espera, puesto que confía en que la consejera
de Sanidad canaria, con la que se reúne esta tarde, pueda garantizar que no se van a
escatimar información y recursos a este colectivo y, en definitiva, a la sociedad.

¿Qué mensaje trae a las islas de su reunión en Madrid?
Estamos alarmados de la poca capacidad de gestión que se está demostrando. Ante
una crisis sanitaria es necesario que se activen protocolos a diferentes niveles: de
información a la comunidad, de gestión política del proceso, de cómo se atiende a las
personas y para proteger a los sanitarios. Vimos que todo esto no se estaba haciendo,
o se estaba haciendo mal. Y nos da tristeza que en España, ante una situación que se
podría dar en cualquier país, hay un intento provinciano, miserable y cicatero de culpar
a una persona. En Estados Unidos al día siguiente de que una enfermera se
contamine, es una heroína, es importante y se le protege su identidad para evitar el
estigma. A diferencia de en España, en que los enfermeros vamos a tener que ocultar
que lo somos, porque podemos contagiar el ébola.

¿Hay preocupación entre los enfermeros tinerfeños?
Lo que queremos es garantizar la asistencia a la población y garantizar la seguridad a
los enfermeros. Y en eso estamos trabajando: diseccionando el protocolo, paso a paso,
para ver qué hay que mejorar. Mañana tenemos una reunión para analizar todo el
proceso y el jueves esperamos comunicar las conclusiones. Queremos decir a la
comunidad internacional cómo se mejora el protocolo. En un primer momento, no nos
interesa buscar culpables. Lo que nos interesa es trabajar con seguridad. En Madrid
han hecho las cosas francamente mal, seguramente porque no tienen capacidad.
Tampoco hay que echarle la culpa a que el consejero sea un poco estúpido. Igual es su
capacidad y no se le puede pedir más. Yo, si fuera el Colegio de Médicos, lo hubiese
expedientado ya para que el Comité Deontológico estudie si ése es el comportamiento
lógico de un médico. Yo creo que no lo es.
Lo que ha pasado en Madrid debe servir para aprender.

En Canarias, las cosas se están haciendo mejor
Hoy nos ha convocado la consejera de Sanidad en Canarias y espero que las cosas se
hagan muy bien. Y ya puedo decir que se están haciendo mejor. Primero, los
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enfermeros ya están trabajando para una aplicación correcta del protocolo. Se están
preparando en cómo hacer el protocolo de las unidades físicas que se van a separar,
ya se sabe cuáles son los hospitales de referencia y el protocolo escrito está colgado
en la intranet de los hospitales; el Colegio de Enfermeros nos hemos reunido con las
direcciones de enfermería y con los enfermeros para saber la situación que están
viviendo y cómo podemos colaborar. Y se está haciendo una formación continuada,
porque eso que están diciendo de una formación de una o dos horas es una estupidez.
La formación teórica sobre aislamiento la tienen, pero la formación es también
habilidades y para eso hay que entrenarse, y volverse a entrenar. Yo espero que la
consejera confirme esta tarde que en Canarias vamos a tener los recursos necesarios
para atender a los pacientes. Que no va a haber limitación de enfermeros en los
equipos, que va a haber supervisores de la actividad, que el protocolo se va a aplicar
en su mejor nivel, que si hay que poner duchas húmedas se pongan para proteger a los
enfermeros…. Y que pueda decir a la sociedad que va a haber profesionales
perfectamente entrenados y formados para poder atender esta crisis.

¿Ustedes ven el contagio del ébola como un riesgo cercano?
Los enfermeros lo vemos como cercano porque la contaminada en París, en Estados
Unidos o Madrid es en todos los casos una enfermera. De 108 veces que se entra a ver
un paciente con ébola, 100 veces entran enfermeros y auxiliares. Los médicos entran 8
veces. Luego el riesgo de contaminación es de los enfermeros y por eso queremos las
cosas bien hechas.

¿Hay miedo en el colectivo?
El colectivo está demandando rigor y seriedad en el trabajo, normas claras y protocolos
precisos y, por supuesto, tiene respeto y en algunos casos miedo a contaminarse. Yo
estoy triste por dos cosas: por la gestión de los políticos y por la cantidad de sabios
científicos indocumentados que han salido. Hay una cantidad de catetos que salen en
las televisiones, en los periódicos y en los debates diciendo tonterías que al menos a
los que tenemos la profesión de enfermeros nos ofenden.

Han sido días difíciles para el colectivo
El problema no es de los enfermeros. Los enfermeros son la fuerza, el colectivo
sanitario que va a defender a la población con su buen hacer. Muchos enfermeros
españoles y canarios están trabajando en África y sin ningún problema.
-De hecho, se ha llegado a decir que un hospital de Sierra Leona estaría más
preparado para atender el ébola que el Carlos III de Madrid.

A nivel de recursos materiales y de protocolo, seguro que sí. El problema es de gestión
política. La crisis del ébola en Madrid va a servir para que en el resto de comunidades
autónomas las cosas se hagan bien.

¿Cuál es la situación en los grandes hospitales públicos canarios?
En los hospitales de referencia, enfermeros y auxiliares están pidiendo mucha
información, pautas concretas de actuación y que se les diga cómo se van a abordar
las distintas cuestiones. Los enfermeros son profesionales, universitarios, científicos,
también hay investigadores, hay doctores…y, sin embargo, he visto muy pocos de ellos
estos días en televisión. Yo no conozco el comité científico de la ministra Ana Mato.
Pero quisiera saber cuántos enfermeros ha metido en ese comité. De los que se ponen
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la bata y se la quitan, los que corren el riesgo y conocen el tema.

¿Cuáles son los hospitales de referencia en Canarias?
El Doctor Negrín, en Gran Canaria, y Nuestra Señora de la Candelaria, en Tenerife. Se
están introduciendo mejoras, se están analizando sistemas, como el triple guante, y
viendo qué se puede mejorar para evitar contagios, para contárselo al mundo. Lo que
hay que hacer es exigir los medios. Porque la culpa no es de una persona, sino de todo
el proceso. De todas formas ha sido penosa la gestión, y cómo la sociedad se ha
escandalizado más por cómo se ha llevado a cabo ésta, que por la realidad. En
Cataluña han muerto varias personas por legionella, y no se ha oído casi en los
medios, cuando es un problema de salud pública completa. Y sin embargo, con el
ébola han hecho que estemos atemorizados.

¿Qué le parece que enfermeras estén renunciado a un puesto de trabajo por
miedo a un posible contagio?
Seamos serios. Hace falta especialistas. Me he pronunciado en otras muchas
ocasiones: la sociedad actual no puede contratar recién egresados de la Universidad
para trabajar como especialistas. Un enfermero en cuidados intensivos que lleva 38
años en este tema es un especialista. Pero no me lleve a un chico de 20 años. El
centro del problema está en el contagio de enfermeros, y se están incumpliendo todas
las normas de bioseguridad.
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SEGÚN REVELA UN EUROBARÓMETRO ESPECIAL SOBRE I+D+I

La mayoría de los europeos considera prioritaria la
investigación sanitaria

La Comisión Europea ha querido conocer qué áreas debe priorizar Horizonte
2020 en opinión de los ciudadanos
Lunes, 13 de octubre de 2014, a las 13:01

Redacción. Madrid
El 55 por ciento de los europeos considera prioritario orientar la ciencia y la
investigación a la salud y la atención sanitaria, según revela un Eurobarómetro especial
con el que la Comisión Europea ha querido conocer qué áreas deben priorizarse en el
marco de Horizonte 2020, el programa que regirá la política europea de investigación
en los próximos años.

El estudio pedía a los encuestados que eligieran de entre un total de 13 opciones cuál
debería ser la principal prioridad de la ciencia y la innovación en Europa durante los 15
próximos años. Además de la salud y la atención médica, la Comisión Europea
proponía como opciones la creación de empleo, el suministro de energía, la educación,
la lucha contra el cambio climático, la protección del medioambiente, la seguridad, la
reducción de las desigualdades, el envejecimiento demográfico, los transportes,
vivienda, protección de los datos personales o la disponibilidad y la calidad de los
alimentos.

Así, el informe revela que la creación de empleo es la principal prioridad para los
ciudadanos de 16 estados, mientras que la salud y la atención médica es el área
mencionada en primer lugar en 10 países (Bélgica, República Checa, Estonia,
Luxemburgo, Malta, Holanda, Austria, Portugal, Eslovaquia y Reino Unido). Solo
Dinamarca y Suecia se salen de esta tendencia y apuntan que la principal prioridad
debe ser la lucha contra el cambio climático.

Sin embargo, las respuestas acumuladas reflejan que la salud y la atención médica es
la prioridad más mencionada en 20 estados . Por países, españoles (69 por ciento),
chipriotas (65 por ciento) y griegos y holandeses (en ambos casos el 64 por ciento) son
los europeos que más han marcado la salud y la atención médica como prioridad. En el
lado opuesto, los alemanes (43 por ciento) y los italianos (44 por ciento).

Impacto de la investigación

Por otra parte, más de la mitad los encuestados de todos los países, salvo en el caso
de Italia (43 por ciento), consideran que la ciencia y la innovación tendrá un impacto
positivo sobre la salud y la atención sanitaria. Esta proporción es mayor en Holanda (84
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por ciento), Suecia (83 por ciento), Dinamarca (82 por ciento) y España (79 por ciento).
Además, la mayoría de los encuestados en 13 países piensan que la acción y el
comportamiento humano tendrán un impacto positivo sobre la salud y la atención
sanitaria. En este caso, el 52 por ciento de los españoles opinan en esta dirección.
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El Gobierno crea cuenta oficial en Twitter sobre el
Ébola en España

MADRID, 14 (Portaltic/EP)

El Comité Especial para la Gestión de la enfermedad por el virús Ébola ha inaugurado
una cuenta en Twitter para poder dar información sobre las últimas noticias con
respecto a esta enfermedad.

Desde la cuenta @Info_Ebola_Es se han publicado seis 'tuits' en los que se recogían
las declaraciones del director del Instituto de Salud Carlos III de Madrid y miembro del
Comité Científico, Antonio Andreu, sobre el estado de la auxiliar de ENFERMERía
infectada, Teresa Romero, y sobre la situación de contagio del Ébola en España, que
se encuentra "totalmente controlada por las autoridades sanitarias"
El perfil ya cuenta con más de 8.600 seguidores y muestra el símbolo de verificación de
la red social.

El Comité Especial para la Gestión de la enfermedad por el virus Ébola en su último
comunicado del día ha confirmado una "leve mejoría" en Romero, aunque todavía se
encuentra "estable dentro de la gravedad". También ha reiterado que son 17 los casos
que se están estudiando de la enfermedad: uno es el de la propia Teresa Romero, la
única infectada hasta la fecha; otro es el de otra ENFERMERa que aún está pendiente
de la segunda prueba, aunque permanece asintomática; y los 15 restantes están en
observación por haber mantenido contacto con Romero, pero todos permanecen sin
síntoma alguno del virus.
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